

Fecha Sección Página 15.06.2017 Primera - Opinión 14



¡AH, CARAY! En los pasillos del **PRI** se comenta que el nombre del senador **Héctor Yunes Landa** aparece en un nuevo caso de extraños manejos de dinero en **Veracruz**.

SEGÚN ESTO, durante el proceso electoral para renovar las alcaldías y el **Congreso** veracruzanos, el ex candidato a la gubernatura habría hecho muuuchas llamadas a empresarios. ¿Para qué? Para pasarles la charola a fin de apoyar a algunos candidatos tricolores.

PERO COMO en Veracruz ya nadie sabe en quién confiar, algunos de esos empresarios consultaron el asunto en la dirigencia nacional priista y, ¡oh, sorpresa!, les dijeron que, qué pena, pero que Yunes Landa no estaba autorizado para hacer esas peticiones a nombre del partido.

AHORA la gran interrogante es cuántos sí aportaron el dinero que les pedían y, sobre todo, ¡dónde quedó la bolita!

A PROPÓSITO de donaciones no tan voluntarias, varios capitanes de empresa en **Guerétaro** se sintieron bolseados luego de que los invitaron a una cena con **Margarita Zavala**, pero les salieron con que el cubierto costaba 20 mil pesos.

LA REUNIÓN se llevó a cabo en el rancho "Las Trancas", en el municipio Huimilpan, que es en donde casualmente también tiene su rancho el gobernador Francisco Domínguez. No vayan a pensar que anda promoviendo a la rival de Ricardo Anaya.

LO QUE más desconcertó a los "invitados" es que varios de ellos por la mañana desayunaron con otro de los presidenciables: el doctor **José Narro**. Y a diferencia del encuentro con la panista, el priista no les cobró ni un peso.

LA QUE hoy reaparece en el **Senado** es la priista **Ana Lilía Herrera**. Se fue con licencia al **Estado de México**como secretaria de **Educación** del gobierno
de **Eruviel Ávila**, con la mira puesta en la candidatura
al gobierno estatal. Y aunque llegó a ser finalista
en la contienda, terminó disciplinándose y apoyando
a **Alfredo del Mazo**. De lo perdido, lo que aparezca.

AHORA que salió a la luz que **Roberto Borge** desvió Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 92475.00 Tam: 225 cm2



Fecha	Sección	Página
15.06.2017	Primera - Opinión	14

200 millones de pesos del erario para la campaña del priista **Mauricio Góngora**, algunos recordaron que el delegado del **CEN** tricolor para esa elección era el oaxaqueño **Ulises Ruiz**.

OBVIAMENTE en **Quintana Roo** nadie se explica cómo es que personas tan honorables, decentes e impolutas como Borge y Ruiz salieron salpicadas de esta mega transa de la que seguramente son ajenos. ¡Ajá!

Página 2

de

2



Fecha Sección Página 15.06.2017 Primera - Opinión 14



Antonio Chedraoui unía familias y voluntades, firme siempre, buscaba ayudar.

## ayyidna

y hospitalidad".

#### Arzobispo Antonio Chedraoui

tico en México empezaba el 17 de enero. Una vez concluido el puente Guadalupe-Reyes, buena parte de la clase política se reunía para el cumpleaños de Antonio Chedraoui, el arzobispo de la Iglesia Católica Or-La fiesta representaba un momento de "grilla", es cierto, pero también de reflexión sobre la situación política, económica y social del país.

Chedraoui, quien falleció aver a los 85 años, fue un personaje inusual en la vida de nuestro país. Nació en el Líbano el 17 de enero de 1932. Estudió teo-Atenas y se ordenó como sacerdote ortodoxo. Tras una rápida carrera en la jerarquía ortodoxa, fue nombrado obispo y llegó a México en 1966, a los 34 años, como vicario patriarcal. Las autoridades federales le impidieron la entrada durante meses porque las leyes en aquel entonces discriminaban a los sacerdotes y porque él no quiso mentir y presentarse como profesor. Las gestiones que llevó a cabo para su ingreso lo llevaron a conocer al entonces presidente Gustavo Díaz Ordaz.

Sayyidna, término de respeto en el Medio Oriente con el que lo conocían muchos, ayudó a dar visibilidad y relevancia a la pequeña comunidad libanesa ortodoxa de México. Era un hombre que unía voluntades y familias, y que apoyaba a los miembros de la comunidad. Este trabajo lo fue acercando a políticos y empresarios de todos los orígenes. Muchos se volvieron sus amigos, en parte por su irrefrenable personalidad que no aceptaba nun-

'Me enamoré del pueblo mexicano ca un "no" a sus peticiones. Su casa en por su calor, cordialidad el Pedregal se convirtió en una oficina a la que llegaban personas de todo tipo, libaneses o mexicanos, para buscar su ayuda en algún empeño o problema.

En 1995 Sayyidna se nacionalizó liempre pensé que el año polí-mexicano y en 1996 pasó a ser arzobispo metropolitano. Sus celebraciones de cumpleaños, el 17 de enero, fiesta de San Antonio Abad, empezaron como reuniones relativamente pequenas en el jardín de su casa. Con los años fueron creciendo hasta convertodoxa de Antioquía en México, Ve-tirse en reuniones de cientos y luego nezuela, Centroamérica y el Caribe. miles de políticos y empresarios en las que manifestaba su excepcional poder de convocatoria. Cuando ya no pudieron llevarse a cabo en su casa, se trasladaron a un terreno contiguo a la hermosa Catedral de San Pedro y San Pablo en Bosque Real, Huixquilucan, que él construyó con un esfuerzo enorme.

Diputados, senadores, presidenlogía y filosofia en la Universidad de tes municipales, gobernadores, secretarios de Estado e incluso presidentes, de todos los partidos, acudían cada año a la celebración en la que se servían platillos libaneses y carnitas mexicanas. Chedraoui hablaba unos minutos, tomando algún tema de la agenda política nacional y ofreciendo reflexiones en las que usualmente pedía la unión de los mexicanos. Los invitados discutían de política más que de temas espirituales.

> El arzobispo no cambiaba la fecha de su festejo por nada. En una ocasión el presidente Vicente Fox le sugirió que hiciera la celebración otro día para poder asistir. Sayyidna contestó que él había nacido el 17 de enero y no otro día y que la celebración se haría ese día. Marta Sahagún acudió con la representación del Presidente en esa ocasión.

> Sayyidna pedía favores, pero nunca para él... siempre buscaba ayudar a alguien más. Era un hombre de opiniones muy firmes y a veces abruma-

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de \$ 120834.00 Tam: 294 cm2

CP.



Fecha	Sección	Página
15.06.2017	Primera - Opinión	14

doras. También entendía, sin embargo, • DOLAR DEVALUADO que la política es el arte de unir más el 19 de enero de este 2017, en víspeque de disputar. Por eso su festejo tenía una convocatoria tan sorprendenpeso alcanzó una cotización de 21.95 mexicano.

te, por eso era el inicio del año político por dólar en el mercado corporativo. Ayer, a las 11:30 de la mañana, estaba en 17.93. El dólar se ha devaluado 18.3 por ciento.

Página 2

de



Fecha	Sección	Página
15.06.2017	Primera	2

# BAJO RESERVA

#### En agosto, el destape del Presidente

El mes de agosto, nos anticipan, será crucial para el destape del candidato del PRI a la Presidencia de la República. Y "no se hagan bolas", pues en distintas reuniones del partido, que encabeza **Enrique Ochoa Reza**, se ha dejado bien clarito que la elección del candidato para 2018 vendrá de la mano y privilegio exclusivo del jefe del Ejecutivo, **Enrique Peña Nieto**. Nos explican que independientemente de las reglas y procesos que establezca la XXII asamblea priísta, el principal elector será el mandatario y la pasarela para los suspirantes está en la residencia oficial de Los Pinos. Para revertir cualquier desventaja frente al posicionamiento de los rivales políticos, nos comentan que se ha tomado la decisión de que el destape se haga después de la asamblea tricolor, antes de que finalice el mes de agosto.



Enrique Ochoa Reza y el presidente Enrique Peña Nieto

#### Monreal y el PAN cerca, "por si se ofrece"

"Por lo que se ofrezca", aver el coordinador del PAN en la Asamblea Legislativa de la CDMX, Jorge Romero, sostuvo una amistosa comida con el delegado en Cuauhtémoc, el hasta ahora morenista Ricardo Monreal. Las circunstancias podrían acabar en que un frente amplio apoye la candidatura de don Ricardo a la Jefatura del Gobierno de la capital si él no resulta ser el elegido por Andrés Manuel López Obrador como el aspirante de Morena a jefe de Gobierno. Nos dicen que en el PRD capitalino y algunos otros partidos, como el Verde, no ven nada mal la idea de impulsar a Monreal para pelearle a Morena el gobierno de la CDMX. Además, nos comentan que en el PAN su candidata natural, la delegada en Miguel Hidalgo, Xóchitl Gálvez, no trae todos los apoyos de su partido, por lo que no sería descabellado que los azules se pudieran sumar al frente que impulse a Monreal. Así que la comida española que ayer compartieron don Jorge y don Ricardo, que según nos cuentan se juntan con frecuencia, es una manera de mantenerse cerca por lo que pueda llegar a ofrecerse.



Página 1 de 2 \$ 33813.00 Tam: 289 cm2

Continúa en siguiente hoja



FL-	0	Déi
Fecha	Sección	Página
15.06.2017	Primera	2

Narro, a 90 millas de Videgaray, Osorio y Meade Ayer le comentamos que tres presidenciables, Luis Videgaray, José Antonio Meade y Miguel Ángel Osorio Chong, estarían juntos en Miami, donde los gobiernos de Estados Unidos y México copatrocinan la Conferencia Sobre Prosperidad de Centroamérica. Pues nos aseguran que otro presidenciable no se quedará atrás, pues a 90 millas de distancia, en la isla de Cuba, estará realizando una visita de trabajo el secretario de Salud, José Narro. Don José, nos dicen, abordará diversos temas sobre salud y ciencia con sus contrapartes cubanas.

#### AMLO, el escritor

En menos de dos años, **Andrés Manuel López Obrador** ha escrito tres de los 16 libros con los que cuenta. El líder nacional morenista anunció que lanzará *Oye Trump*, su decimosexto libro, en el que relatará su andar por el territorio estadounidense, y explicará las acciones de Morena en apoyo a los migrantes en Estados Unidos. El tabasqueño no para, pues apenas el 30 de enero presentó su ahora penúltimo libro *2018 La Salida. Decadencia y renacimiento de México.* Pero antes, a principios de 2016 lanzó una publicación sobre un revolucionario mexicano: *Catarino Erasmo Garza Rodríguez ¿Revolucionario o bandido?*, así que quien dude de la salud de don Andrés, que se lance al ruedo y le iguale ese ritmo, pues no deja de recorrer el país para hacer campaña y en sus ratos libres le alcanza el tiempo para arrastrar el lápiz.

**BAJO RESERVA** es elaborada con aportación de periodistas y colaboradores del diario previamente verificadas. Para comentarios comunicarse al 5709 1313, extensión 2421 o al email editor@eluniversal.com.mx

Página 2

de



Fecha Sección Página 15.06.2017 **Primera** 15

#### SERPIENTES **Y ESCALERAS**



## El doble parricidio de Lorenzo

comicios estatales, que avalaron —con su silencio cómplice y negligente ceguera— retrocesos evidentes en la inmadura democracia electoral mexicana, coloca a la institución autónoma (y presuntamente ciudadana) en uno de los momentos más oscuros y turbios de su historia. Este INE manco, lerdo y pasmado, en la víspera de la elección presidencial del próximo año, se aleja cada vez más del primer IFE ciudadano de José Woldenberg y compañía, y se acerca, pe-

ligrosamente, al órgano que en 2006 quedó entrampado con la elección más cerrada e impugnada de la historia reciente del país.

No hay uno solo de los 11 consejeros que en la reciente coyuntura electoral, plagada de vicios, suciedad, dispendios económicos y burda utilización de recursos y programas públicos, haya dado la cara para denunciar un retroceso a las épocas del partido de Estado que operó y maniobró de manera flagrante y burda en dos campañas estatales, la del Estado de México y Coahuila, sin que el órgano nacional haya decidido, extrañamente, ya no atraer la organización de esos comicios y el procesamiento de su votación, como se lo pidieron varios actores de oposición, sino que ni siquiera se atrevió a denunciar, cuestionar v mucho menos sancionar, la parcial actuación de los dos Institutos Estatales que operaron y maniobraron, tanto en la etapa de campañas como en el manejo de resultados, para favorecer al partido gobernante en ambas entidades.

Pero de todos los consejeros que quedaron tan mal parados en estos comicios locales, el caso más notorio y lamentable de desgaste en su imagen y credibilidad, es el del consejero presidente Lorenzo Córdova Vianello. Al talen-

a vergonzosa y omisa actuación del Ins- toso académico que llegó a presidir el último tituto Nacional Electoral (INE) y sus 11 IFE en 2011, con una imagen fresca de inteconsejeros electorales en los recientes lectual de izquierda, del que salió después de su primera elección presidencial de 2012 con ciertas dudas y claroscuros en su actuación en aquellos comicios, para luego convertirse en el primer presidente del INE en 2014, cada vez le va quedando más chica la credibilidad y la confianza y más grande el traje de ser el árbitro imparcial y eficiente que le reclama el cargo.

> No es casual que, en una clara alusión al empequeñecimiento de Córdova y del INE, cada vez se escuche con más frecuencia la expresión, entre nostalgia y reproche, "¡Cómo te extrañamos Woldenberg!", que alude a la imagen del árbitro electoral imparcial, discreto pero enérgico, que hoy se percibe tan lejana del actual Consejo General del INE, de su presidente y sus integrantes.

> Podría decirse que Lorenzo Córdova, con su reciente actuación en las elecciones estatales, no sólo traicionó, sino que mató v sepultó, en un doble parricidio metafórico, las herencias y enseñanzas de sus dos figuras paternas: la de su padre biológico, el destacado estudioso de la ciencia política, intelectual y activista de izquierda, Arnaldo Córdova; y la de su padre político, el ex presidente del IFE, hoy añorado árbitro electoral, José Woldenberg. A ninguna de esas dos influencias hace honor el consejero presidente, al que hoy se le ve encabezando a un instituto tan complaciente con el poder presidencial, tan omiso de su responsabilidad democrática e histórica, y tan ciego, tibio y agachado en su ejercicio de autoridad para frenar tentaciones de retroceso autoritario.

> Si la actitud y la actuación del INE, y de su consejero presidente, en los últimos comicios locales se repite en el proceso electoral federal de 2018, hay muchas razones para preocuparse. En

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 39195.00 Tam: 335 cm2

CP.



Fecha	Sección	Página
15.06.2017	Primera	15

una contienda tan competida e intensa como la 4" y se prepara para organizar la Asamblea naque se ve venir por la Presidencia, con un árbitro débil y omiso, que no goce de la plena confianza ciudadana, no sólo se repetirán los retrocesos, suciedades y arbitrariedades que vimos en las recientes campañas, sino que nos puede llevar, el 1 de julio del próximo año, a vivir otra noche larga

y de fuerte tensión política. Y a un amanecer de incertidumbre y desconfianza el 2 de julio.

NOTAS INDISCRETAS... En el CEN del PRI aseguran que "nadie se mueve" y que Enrique Ochoa se siente seguro y tranquilo, por lo menos hasta que no reciba una llamada. Mientras, el dirigente sigue festejando que "ganamos dos de

cional. En todo caso, dicen sus cercanos, "si se va será a una buena posición de gabinete" ¿Será?... Y en donde tomaron nota de los tiempos de Ricardo Monreal es en varias oficinas importantes del PRD capitalino. Hay grupos y corrientes que no ven nada mal al jefe delegacional en Cuauhtémoc y sus comentarios de que "seré candidato con o sin Morena". ¿Monreal, hijo pródigo y candidato de una alianza por la Ciudad en la que participen los perredistas?.. El nombre de Ana Bekoa, actriz de escultural cuerpo, desata tempestades y reclamos en el Olimpo... Se baten los dados. Otra Serpiente. •



Página 2

de



Fecha Sección Página 15.06.2017 **Primera** 

#### HISTORIAS DE REPORTERO



que es un hecho aislado, perpetrado por honestos contra los corruptos. un hombre muy probablemente con problemas mentales y de adaptación.

Pero el contexto importa: los ánimos exaltados y el discurso de odio que han prevalecido en la política de Estados Unidos no pueden dejarse de lado en este caso: el atacante, identificado como James T. Hodgkinson, de 66 años de edad, fue voluntario en la campaña presidencial del senador demócrata Bernie Sanders en 2016. En sus redes sociales había criticado con amargura al presidente Trump: traidor a la patria, destructor de la democracia, benefactor de los súper ricos.

Sería injusto responsabilizar a Sanders por lo que hizo Hodgkinson. Tampoco a Trump. Pero sin duda es necesario revisar el tono que los principales protagonistas políticos de la Unión Americana han usado en los últimos dos años.

No es el primer acto de violencia política en aquel país. Sobra recordar históricos expedientes famosos. Pero en lo que va del siglo XXI la polarización ha roto récords.

Con Hillary Clinton y Donald Trump prevaleció el esquema de la mitad de los estadounidenses contra la otra mitad, pero destacó algo nuevo: el discurso como nunca agresivo, descalificatorio, insultante. Sobre todo de parte del candidato republicano en contra de todos aquellos que se le opusieran o simplemente le contradijeran.

En el bando demócrata, la campaña de Bernie Sanders, que disputó la candidatura presidencial a Clinton, también fue

n tirador solitario ataca a legisla- radical, descalificatoria del adversario. No dores republicanos en una prác- tan procaz como la de Trump, pero sí instica de béisbol y deja gravemente talada en el terreno de los buenos contra herido a uno de ellos. Se podría afirmar los malos, los pobres contra los ricos, los

> Al llegar Trump a la Presidencia, rompió con una larga tradición de tender la mano a los adversarios una vez terminada la competencia electoral y abrazar un discurso para toda la población. Él decidió no sólo continuar con su discurso de campaña, sino radicalizarlo. Y desde su cuenta de Twitter lo mismo que desde el estrado oficial como presidente del país más poderoso del mundo, se ha dedicado a lanzar improperios a todos aquellos, políticos o simples ciudadanos, periodistas, cómicos y hasta estrellas de cine, que han osado criticarlo o mostrar oposición a sus políticas o simplemente a sus planes o ideas. Algo nunca visto en un ocupante de la Casa Blanca.

> ¿Mandó Sanders al tirador? ¿Trump causó directamente el ataque? No. Pero sería una enorme irresponsabilidad fingir como que la forma actual de hacer política en Washington no tiene nada que ver con esto.

> SACIAMORBOS. ¿Cómo andamos en México en cuanto a discursos de odio, descalificaciones, divisiones entre buenos y malos, ricos y pobres, puros e impuros, peligrosos que van a destruir el país contra quienes pueden mantenerlo a flote, quienes deben ser contenidos por un interés superior contra quienes pueden tener las cosas bajo control? ¿Cuándo entenderemos que a las palabras NO se las lleva el viento? •

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 33345.00 Tam: 285 cm2



Fecha	Sección	Página
15.06.2017	Primera	6

historiasreportero@gmail.com

Los ánimos exaltados y el discurso de odio que han prevalecido en la política de EU no pueden dejarse de lado al tratar de explicar el ataque de ayer contra congresistas republicanos

Página 2

de

2



Fecha Sección Página 15.06.2017 Primera 10

#### EN TERCERA PERSONA



n 1991, en un centro comercial de Las Condes, en Santiago de Chile, tres encapuchados del Frente Patriótico Manuel Rodríguez, FPMR, secuestraron al hijo del dueño del periódico *El Mercurio*.

La negociación, hecha a través de la sección de anuncios de algunos diarios, fue tortuo-samente lenta. La víctima permaneció medio año en poder de sus captores. Durante todo ese tiempo éstos la mantuvieron en un nicho de tres metros de largo por 1.50 de ancho y 2.10 de alto. Lo habían construido de manera expresa para el secuestro.

Al secuestrado no le dejaban ver la luz del sol.

Al final, arrancaron a sus familiares entre uno y cinco millones de dólares (las fuentes no se ponen de acuerdo y la víctima ha guardado siempre absoluto hermetismo sobre el secuestro).

La consigna entre los integrantes del FPMR era propinar golpes de alto impacto para no arriesgarse a ser detenidos por "asuntos menores".

Un frentista declaró más tarde que esta clase de secuestros refaccionaba a la organización durante un año o más.

El año pasó y los integrantes del grupo subversivo prepararon el golpe siguiente: el asalto al camión de valores que llevaba el pago de nómina de los trabajadores de la Universidad Católica de Chile.

La operación estuvo a cargo de dos hermanos, Pablo y Alexis

CP.

Muñoz Hofmann. El plan consistía en sorprender a los guardias de seguridad en el *lobby* del plantel y alcanzar el automóvil que iba a esperarlos a las afueras del campus.

Todo salió mal. Uno de los guardias echó a correr. Lo mataron de un tiro. El chofer de la camioneta maniobró, intentando escapar. Los frentistas acribillaron con un M-16 el vehículo, pero no lograron que se detuviera. Las sirenas de las patrullas comenzaron a sonar.

Todo Chile vio por televisión lo que ocurrió después. Los frentistas huyeron a pie. Dos de ellos, Alexis Muñoz y Fabián López, irrumpieron en un domicilio cercano y tomaron a una familia como rehén.

Durante varias horas negociaron por teléfono con la policía. Pero ésta no cedió a sus pretensiones. Los frentistas decidieron entregarse y anunciaron que saldrían enarbolando una bandera blanca. A ambos los masacraron en el jardín.

Los que lograron huir se reagruparon en un *camping*. Se hicieron pasar por estudiantes que iban de excursión y pagaron por adelantado varios días.

La policía detectó ahí a Pablo Muñoz Hofmann, que había dirigido el robo a la camioneta de valores. Estaban también dos de las figuras más relevantes de la organización: Raúl Julio Escobar Poblete, *Emilio*, y Ricardo Palma Salamanca, El Negro.

Fueron detectadas también Silvia Paulina Brzovic Pérez, alias *Natalia*, y Maritza Adriana Jara Hernández.

No ha quedado claro qué pasó. En un instante, antes de que se desatara el operativo de captura, los frentistas se esfumaron.

A todos ellos la Interpol les giró una notificación roja. Se les acusa de homicidio, infracción a la ley de armas, hurto de material de guerra, asociación ilícita, e infracción a la Ley 18.314 Antiterrorista.

Como he relatado en entregas publicadas durante los dos últimos días, Raúl Julio Escobar Poblete, *Emilio*, fue detenido muchos años después de estos hechos en San Miguel de Allende, Guanajuato.

De acuerdo con las autoridades, *Emilio* lideraba una banda especializada en secuestros de alto impacto, que durante una década había operado en dicha entidad, así como en Querétaro y San Luis Potosí.

En todos los casos el secuestro duró varios meses. En todos los casos la negociación se hizo a través de la sección de anuncios de los diarios. Las víctimas fueron metidas en nichos de aproximadamente tres metros de largo por 1.50 de ancho y 2.10 de alto, y a ninguna de ellas se le dejó ver la luz del sol.

Cuando corrió la noticia de la captura de *Emilio*, su compañera sentimental intentó volver a Chile valiéndose de



Página 1 de 2 \$ 40482.00 Tam: 346 cm2

Continúa en siguiente hoja



Fecha	Sección	Página
15.06.2017	Primera	10

una identidad falsa. La detu- Manuel Rodríguez estuvieron @hdemauleon vieron en una de las fronteras de aquel país.

miembros del Frente Patriótico des falsas.

operando en México desde ha- demauleon@hotmail.com ce diez años. Falta saber si hu-¿Estaba solo *Emilio*? Proba- yeron del país o continúan blemente no. Todo indica que aquí, amparados en identidayeron del país o continúan



Página 2

de



Fecha	Sección	Página
15.06.2017	Opinión	8

### **ASTILLERO**

A un mes de la ejecución de Javier Sin avance en ningún caso

Mancera, el "Justiciero 7" Durango: ¿cárcel a ex gobernador?

#### Julio Hernández López

nas en Culiacán, Sinaloa. participan delincuentes ex- Hoy, en Culiacán, Mazatlán Las autoridades federales y plícitos, policías, funciona- y Los Mochis habrá conlas estatales no han mostra- rios y políticos. do voluntad política e insti- Las ejecuciones de periotucional para ir más allá de distas, entre cuyos casos de la ausencia del bato quelas declaraciones y el tortuguismo procesal.

ya cajoneras). El adminis- y la indignación. trador de Sinaloa, Quirino Ordaz Coppel, impuesto en el cargo por decisión del propio Peña Nieto, navega entre las aguas de la intrascendencia y la complici- en circunstancias de soledad, incapaz de mover un dedo ante los poderes realmente gobernantes, los dos volucramiento de esa sociecárteles entre cuyas pugnas dad a cuyas mejores causas está claramente situada la algunos periodistas ofrenautoría de la ejecución de dan tranquilidad, seguridad Javier Valdez, luego que y vidas. Desde la redacción éste publicó una entrevista de Riodoce, el semanario y con Dámaso López, alias El portal en el que laboraba el Licenciado (aĥora preso, reconocido periodista Valpero por otras causas), que dez, su director, Ismael Bomolestó al bando opuesto, integrado por los hijos del igualmente solitaria y des-Chapo Guzmán y otros jefes del crimen organizado.

La inacción de las autoridades, con todo y recompensas federales de millón y medio de pesos para quienes den datos que esclarezcan seis casos recientes, es parte sustancial de la escenografía de impunidad que permite y

oy se cumple un propicia diarias agresiones Bojórquez ha convocado a

destacan los de Miroslava rido. En Ciudad de México, Breach, en Chihuahua, y Enrique Peña Nieto llegó Javier Valdez, en Culiacán, a montar una reunión apa- han generado una inusitada ratosa en Los Pinos, con movilización y solidaridad gobernadores, para anun- en diversos puntos del país ciar naderías y declamar, y el extranjero. Un notable ante inusuales protestas so- esfuerzo de organización y noras de reporteros gráficos, propuestas, por ejemplo, se el prontuario acostumbrado ha realizado bajo la deno-("no habrá impunidad", "se minación de #AgendaDe-investigará a fondo", "ha- Periodistas, tratando de ir imágenes de periodistas de brá justicia" y otras frases más allá de las coyunturas

> Sin embargo, el ejercicio periodístico honesto, críti- la niña Valeria en Ciudad Neco y comprometido con la sociedad sigue moviéndose

dad, según refería el propio Valdez, con un mínimo injórquez, libra una batalla protegida, dando continuidad al ejercicio profesional de un grupo de periodistas que, como el propio Bojórquez, cumplen con su función bajo el amago, diario y sabido, del poder implacable del crimen organizado, protegido por sus sirvientes políticos e institucionales.

mes del asesinato contra comunicadores de to- periodistas y sociedad de del periodista Ja- das partes del país, en una todo el país a no olvidar las vier Valdez Cárde- sucesión imparable en la que agresiones y los asesinatos. centraciones y marchas para recordar el primer mes a partir de las 19 horas, se caminará del Palacio Postal, a un lado del Palacio de Bellas Artes, hacia las oficinas de la Fiscalía Especial para la Atención de los Delitos contra la Libertad de Expresión (favor de no reír), en la cercana calle López. Los organizadores imágenes de periodistas desaparecidos o asesinados.

#### A propósito del asesinato de

zahualcóyotl, un lector comenta: "Alrededor del asunto del transporte en el estado de México hay que mencionar que la mayoría de los trabajadores del volante de camionetas colectivas, camiones y taxis trabajan por su cuenta, no son empleados que cuenten con contrato laboral, y sus patrones no pagan impuestos ni les dan seguridad social. Suelen trabajar 12 o más horas al día, pero eso sí, los concesionarios viven como sultanes por las incontables unidades de transporte de las que son dueños. Esa es una sangría de la que deben dar cuenta los presidentes municipales y el gobierno del estado".

Añade el lector: "No hay un registro de cuántos trabajadores del volante hay y dónde y para quién trabajan. Los dueños de la ma-



Página 1 de 2 \$ 90180.00 Tam: 501 cm2

Continúa en siguiente hoja

## **OLĄJornada**

Fecha	Sección	Página
15.06.2017	Opinión	8

electoral".

#### **ASTILLAS:**

Post que Donald Trump será nes? ¿Búsqueda de un forza-

concesionarios que trabajan ción de haber obstruido a la electoreros en busca de proal amparo de las organiza- justicia en el caso de lo que se tagonismo a cuenta de "la ciones de transporte, la ma- ha llamado la conexión rusa. gente", tan abandonada y yoría controladas por el El fiscal especial, Robert maltratada durante la admi-PRI o por los partidos que Mueller, avanza en una ruta nistración mancerista?... En gobiernan en los munici- que podría llevar a la destitu- Guadalajara fue detenido Rapios del estado de México. ción del desquiciado presi- fael Herrera Piedra, primo Fue curioso y notorio que dente de Estados Unidos... que fue asesor y operador fien la mayoría de los muni- No parece osadía sino deses- nanciero de Jorge Herrera cipios donde gobierna el peración la que ha llevado a Caldera, gobernador de Du-PRI se otorgaron muchísi- Miguel Ángel Mancera a ma- rango de 2010 a 2016. El sumos permisos para taxis nifestarse de manera desgar- cesor, José Rosas Aispuro, que actualmente circulan bada contra los obstáculos le- panista, había señalado múltisin ninguna distinción, pero gales que han saltado en el ples actos de corrupción en la que están formados en in- proyecto de la línea 7 del Me- administración del priísta Heterminables filas a la espera trobús: "soy respetuoso de las rrera, candidato también a la de clientes en los diferentes instituciones, pero todo tiene cárcel...; hasta mañana! paraderos; carros particula- un límite (...) si tengo que res metidos a taxis sin nin- mover algo, si tengo que quigún control ni registro; tar algo para beneficio de la ellos fueron también parte gente, no me importa que nos de la operación del fraude amenacen con que nos van a denunciar que violamos suspensiones; yo tengo que ver por el beneficio de la gente". Asegura The Washington ¿Al diablo con las institucio-

yoría de las unidades son investigado bajo la presun- do "desafuero"? ¿Cálculos

### "LA MADRE DE TODAS LAS IMPUGNACIONES"



Acompañado de cientos de seguidores, el ex candidato a la gubernatura de Coahuila por el Partido Acción Nacional Guillermo Anaya Llamas encabezó ayer la toma de las instalaciones del Instituto Electoral de Coahuila para solicitar el juicio de nulidad de la elección del 4 de junio ■ Foto Homero Aguirre

Fax: 5605-2099 • Twitter: @julioastillero • Facebook: Julio Astillero • juliohdz@jornada.com.mx Página 2

de

CP.



Fecha Sección Página 15.06.2017 Opinión / Falla de origen 2



\*Que algo pasa con la investigación de las tres muertes de universitarios en las últimas semanas. A pesar de que la UNAM, que encabeza Enrique Graue, ha entregado toda la información requerida sobre estos incidentes, hasta ahora no se conoce de avances de ninguno de los casos.

En contraparte, vale decir que sí hay progresos en el combate a la venta de drogas en Ciudad Universitaria, pues hay por lo menos una decena de *narcomenudistas* detenidos recientemente, aunque, eso sí, las aprehensiones se han dado en el perímetro exterior del campus, por aquello de la autonomía.

**Que** los coordinadores de PRI y PAN en el Senado, **Emilio Gamboa** y **Fernando Herrera**, se reunieron en privado para discutir la fecha de un posible periodo extraordinario.

Sin embargo, no llegaron a un acuerdo concreto, pues los dos mostraron disposición para sacar los temas pendientes de la agenda, pero el priista dijo que en julio podría llevarse a cabo y discutir, por ejemplo, la Ley de Seguridad Interior.

Y ahí siguen...

\*Que sobre el tema, el senador Roberto Gil tenía la encomienda de defender las elecciones del pasado 4 de junio, pero de última hora se involucró ya en las negociaciones del periodo extraordinario para sacar adelante la Ley de Seguridad Interior, considerando que

es autor de una de las iniciativas.

De acuerdo con el coordinador priista, **Emilio Gamboa**, la intención es tener los consensos necesarios para convocar con dictámenes planchados.

Y ahí siguen...

\*QUE Héctor Serrano, secretario de Movilidad de la Ciudad de México, prepara sus maletas para dejar la dependencia capitalina y dedicarse de lleno a concretar la candidatura de Miguel Ángel Mancera a la Presidencia de la República, sea por el PRD... o por la vía independiente.

En el círculo más cercano del funcionario aseguran que ya les informó que será en la última quincena de agosto o a más tardar la primera de septiembre cuando dejará el cargo y buscará, como él mismo dice, "hacer patria".

Órale.

**:QUE** después de que **Vicente Fox** insistid en que el mejor perfil para la Presidencia de la República es el gobernador de Guanajuato, **Miguel Márquez**, aparecieron en aquel estado algunas bardas con la frase "AníMMMate, Miguel".

El ex presidente reconoce que su paisano ya va tarde, pero él no se descarta para competir por la grande aunque tenga que esperar un sexenio más.



Página 1 de 1 \$ 55146.00 Tam: 202 cm2

CP.



Fecha Sección Página 15.06.2017 Política 14

ITINERARIO POLÍTICO | Ricardo Alemán



## ¡No hubo fraude!; las pruebas en Edomex (1)

I partido Morena, de **Andrés**Manuel López Obrador, impugnó
las elecciones en Valle de Bravo,
Jilotepec, Ixtlahuaca, Ciudad Adolfo López
Mateos, Atlacomulco, Chimalhuacán y
Tejupilco.

¿La razón? Que en esos municipios mexiquenses la participación a favor del PRI "fue atípica" con una votación superior hasta en 64%.

Además, enumeró 13 causales de nulidad: "Elección de Estado, negativa a suspender programas sociales, violencia física y política, coacción del voto, uso ilegal de la policía, campaña de miedo y órganos electorales parciales".

Lo curioso es que en ningún caso se presentaron pruebas concluyentes, sino artículos periodísticos, referencias en redes y notas informativas sin valor probatorio. Por eso, una investigación básica —realizada por el portal La Otra Opinión—demostró que el fraude está solo en la imaginación de **AMLO**.

¿Lo dudan? Van las pruebas.

1.- Dice **AMLO** que en los municipios citados existió "una participación atípica" a favor del PRI, de hasta 64%.

La premisa es falsa. ¿Por qué? Porque quien revise la votación histórica de esos municipios encontrará que en las dos elecciones anteriores la votación a favor del PRI es similar.

2.- Dice **AMLO** que se debe invalidar la votación en siete distritos, del mismo número de municipios.

La premisa es falsa.

a).- Porque en la ley electoral no existe

la nulidad de municipios, tampoco distritos y menos secciones electorales.

- b).- La ley solo establece la nulidad de casillas.
- 3.- Dice **AMLO** que en la elección mexiquense existió "violencia física y coacción del voto".

De nuevo una premisa falsa e inventada.

a).- Porque de haber existido violencia física en una casilla —la causal 9 que establece la ley—, habría llevado a la anulación de dicha casilla y el reporte en el acta respectiva. Y eso no existe en ninguna de las actas.

b).- Porque de haber existido relleno y robo de urnas, además de compra de votos o falsificación de actas, Morena debió señalar de manera específica el nombre del o las personas que "compraron votos, rellenaron urnas, falsificaron boletas", además de referir circunstancias de tiempo, lugar y modo; ¿qué día y horas ocurrió? ¿Dónde? ¿Cuántas personas intervinieron? Nada de eso prueba. Solo supuestos y dichos.

4.- Dice **AMLO** que fue "una elección de Estado", "existió la negativa a suspender los programas sociales" y que "se produjo coacción del voto".

Las premisas son falsas. ¿Por qué?

a).- Porque la jurisprudencia 38/2013 del Tribunal Electoral señala que la participación de los servidores públicos "en actos relacionados con las funciones que tienen encomendadas no vulnera los principios de imparcialidad y equidad en la contienda electoral", siempre que esos funcionarios no llamen a votar por un partido, candida-

to o que ellos mismos busquen un cargo de elección popular.

b).- Porque ya el 12 de abril de 2017,
Morena presentó una queja contra el PRI
y contra Alfredo del Mazo, Rosario Robles,
Angélica Rivera, José Antonio Meade,
Miguel Ángel Osorio, Carlos Ramírez,
Mikel Arriola, José Narro y Eruviel Ávila
por el supuesto uso indebido de recursos
públicos a través de la entrega masiva de
programas sociales que, en su opinión,
beneficiaban al PRI.

c).- El Tribunal Electoral revisó testimoniales de cada uno de los eventos denunciados —el 14 de marzo, el 17 de marzo, 18 de marzo, 20 de marzo, 28 de marzo,

30 de marzo, 10 de abril (dos eventos), y el 11 de abril—, y en ninguno de ellos los funcionarios realizaron proselitismo. No hubo violación legal.

5.- Para acreditar la supuesta operación Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 129675.00 Tam: 475 cm2



Fecha	Sección	Página
15.06.2017	Política	14

y entrega de programas sociales, Morena solo aportó contenidos de páginas de internet (Sin Embargo) y periódicos como *La Jornada, Reforma* y *Proceso*—todos afines a Morena—, así como publicaciones en redes como Twitter y Facebook de servidores públicos.

a).- Es decir, Morena acreditó vulneración a la imparcialidad y neutralidad (a través de programas sociales) solo con notas periodísticas y de internet.

b).- Además, la prohibición de entrega de programas sociales establecida en las elecciones mexiquenses va del 5 de mayo al 4 de junio. Y las denuncias de Morena son de los meses de marzo y abril.

- c).- Por ello, el Tribunal Electoral declaró improcedente la demanda que, hoy, de nuevo presenta Morena para engañar con el cuento de "elección de Estado".
- 6.- ¿Por qué Morena impugna los municipios citados y no otros donde, por ejemplo, el PRD arrasó?
- a).- Porque en esas casillas Morena obtuvo menos votos. Y, de anularse, el PRI perdería más votos y revertiría la elección toda.

Plan con maña, como es mañoso el ocultamiento de las actas de Morena.

¡El fraude sigue perdido! ¡Recompensa, la gloria!

Al tiempo. Mañana, las mentiras de Coahuila. M



El dirigente nacional de Morena.



Fecha Sección Página 15.06.2017 Opinión PP



cmarin@milenio.com

#### SI EL METROBÚS VIVE... ¿LA LUCHA SIGUE?

Con inusitado tono categórico, el jefe de Gobierno de Ciudad de México, Miguel Ángel Mancera, dijo ayer:

"Soy respetuoso de las instituciones pero todo tiene un límite...".

Y a quienes necean con babosadas para que el Metrobús no corra por la emblemática avenida Reforma, les advirtió que va al litigio (provocado por "ecologistas" alcahueteados por un pésimo juez):

"Si tengo que mover algo, si tengo que quitar algo para beneficio de la gente, no me importa que nos amenacen con que nos van a denunciar y con que violamos suspensiones. Voy a ver por el beneficio de la gente y lo voy a hacer yo. El que lo va a hacer soy yo...".

Gran gesto de carácter, pues.

Ayer todavía, el antimancerismo de los activistas del cuento insistían en la mentira de que el INAH no había autorizado el proyecto, pero el propio instituto y el gobierno de Mancera emitieron un comunicado que les tapa la boca:

Han venido trabajando casi un año para el Metrobús Reforma y dejaron claro que el INAH no tiene la menor objeción.

Despejados los pretextos, en pocos días deberán reanudarse las obras.



Página 1 de 1 \$ 20748.00 Tam: 76 cm2



Fecha	Sección	Página
15.06.2017	Opinión	3



## Segunda vuelta ni al vapor ni a la medida

La primera vuelta se vota con el corazón, la segunda, con la razón.

#### Florestán

n los tiempos recientes he escuchado muchas voces que exigen la segunda vuelta electoral, ¡ya!, para legitimar al próximo presidente de México.

Y yo estoy de acuerdo con la segunda vuelta, pero no limitada al tema de *legitimar*, sino al de **gobernabilidad**, para lo que es indispensable el *balotaje* para el Congreso.

En lo que toca a la *legitimidad* que, sostienen, *solo da esa segunda vuelta*, tengo mis reservas, y en esto separo ese argumento cuando lo sostiene un político.

Ricardo Anaya dice que la quiere para las próximas elecciones, con el mismo tema de la legitimidad. Y sostiene, erróneamente, que desde 1994, todos los presidentes tienen un rechazo de 70 por ciento, cuando estamos hablando del 62 al 65 por ciento. Pero, concedida esa diferencia, ¿Vicente Fox, Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto carecieron de legitimidad que, le recuerdo, solo reivindicó Andrés Manuel López Obrador en 2006 cuando se ungió como presidente legítimo de México? Yo no veo en el porcentaje de votos, en

un sistema que no es bipartidista como el nuestro, la razón de ser de la *legitimación*.

Pero el mismo Anaya **urge** a aprobarla para las presidenciales de julio, cuando hemos visto los daños que han producido a la democracia las reformas electorales al vapor y desde el rencor, fallos que él mismo reconoce, como en el tema de los debates, pero que también aprovecha, como en el caso de los *spots*. Y afirma que la segunda vuelta *daría credibilidad* a los ganadores cuando lo que hay que buscar es la gobernabilidad.

Pero, insisto, estando de acuerdo con la segunda vuelta, me apoyo más en el tema de la gobernabilidad que en ese de la presunta legitimidad, y una segunda vuelta que no incluya al Congreso, nada aportará a esa gobernabilidad.

En estas condiciones, me inclino por el sistema francés que tiene segunda vuelta presidencial, y resuelta ésta, una segunda legislativa, para construir mayoría si el nuevo gobierno no la alcanza en la primera.

Y luego, aquí, modificar la ley electoral para abrir los candados a debates y medios, reducir el número de legisladores, el costo de las elecciones y facilitar el acceso a los candidatos independientes, hoy prácticamente cerrado por aquella misma reforma electoral.

Si lo van a hacer, háganlo bien en tiempo y forma, no como siempre, al vapor y desde el rencor, y que sea para el bien de todos, no de sus intereses y de sus partidos.

#### RETALES

- 1. REGRESO. Tras una breve licencia de un año para ser secretaria de Educación del Estado de México, desde donde buscó la candidatura del PRI, Ana Lilia Herrera regresó a su curul en el Senado:
- **2. PUESTO.** Una nota de Puebla dice: *Lozano* se anota a la gubernatura. ¿Se anota? Está más apuntado que nunca y desde hace tiempo, y sería el candidato a vencer; y
- **3. CANDADO.** Cuando hablan de coaliciones electorales, pocos saben que los estatutos del PRD prohíben expresamente cualquier tipo de alianza con el PRI. M

Nos vemos mañana, pero en privado



Página 1 de 1 \$ 53781.00 Tam: 197 cm2

CP.



Fecha Sección Página 15.06.2017 Primera-Nacional 13



# El siglo más violento de la historia de la humanidad

Son tres regímenes los que fueron los principales criminales del siglo XX: el soviético durante la época de José Stalin, el nacionalsocialista de Adolfo Hitler y el comunista chino en el periodo de Mao Tse Tung. Estos hombres, que prometieron la creación de una nueva sociedad, supuestamente superior, asesinaron en su camino a más de cien millones de inocentes

militares inactivos fueron asesinados intencionalmente por gobiernos de distintos países. Esto, de acuerdo a R. J. Rummel, politólogo de la Universidad de Hawái, quien compiló las estadísticas de inocentes que fueron víctimas de genocidios, masacres, ejecuciones extrajudiciales, asesinatos, trabajos forzados y hambrunas organizadas ex profeso por distintos Estados durante gran parte del siglo XX. Al reportar esta cifra en The Atlantic Monthly (11/2003), Bruce Falconer lo puso en perspectiva: un país que tuviera esta población sería hoy la sexta nación más poblada de la Tierra. En términos comparativos más cercanos, el número de personas asesinadas corresponde aproximadamente a 1.5 veces la población de México.

R.J. Rummel ha utilizado el neologismo "democidio" para definir el fenómeno de los asesinatos intencionales del Estado de población civil o militares inactivos. Este término trata de combinar los genocidios (producto del odio racial, étnico o religioso) con los homicidios políticos de disidentes y el asesinato colectivo e indiscriminado. Para Rummel, el "democidio" siempre es cometido por los gobiernos intencionalmente y de

ntre 1900 y 1987, ciento setenta millones de civiles o militares inactivos fueron asecaminos.

> En el número citado de The Atlantic Monthly, Bruce Falconer argumenta, con razón, que "el 'democidio' no es un fenómeno nuevo; sin embargo, los expertos concuerdan que el asesinato patrocinado por el Estado se aceleró de manera importante durante el siglo XX. Las razones de esto son variadas e incluyen los avances tecnológicos, en las comunicaciones, en los transportes y en general en todo lo que mejoró y dinamizó la logística para llevar a cabo los asesinatos en masa. Quizá lo más importante, sin embargo, fue el surgimiento del Estado moderno burocrático. Las burocracias centralizadas simplificaron la tarea de identificar y seguir la pista de las víctimas, además de proveer el manto institucional por el cual los culpables pudieron esconderse".

> En siglos precedentes. los asesinatos en masa se hicieron con un motivo fundamentalmente económico (para apropiarse de riquezas o de territorios); sin embargo, durante el siglo XX la principal razón para que el Estado matara tuvo que ver con la supuesta construcción de nuevos órdenes sociales. De esta forma, dice **Falconer**, los culpables fueron "regímenes políticos autoritarios como los

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 43120.00 Tam: 392 cm2

CP.



Fecha	Sección	Página
15.06.2017	Primera-Nacional	13

comunistas y fascistas, que trataron de reformar violentamente a la sociedad de acuerdo a sus planes ideológicos o raciales".

No por nada, entonces, son tres regímenes los que fueron los principales criminales del siglo XX: el soviético durante la época de **José Stalin**, el nacionalsocialista de **Adolfo Hitler** y el comunista chino en el periodo de **Mao Tse Tung**. Estos hombres, que prometieron la creación de una nueva sociedad, supuestamente superior, asesinaron en su camino a más de cien millones de inocentes que no comulgaban con sus ideas, que tenían otra religión, que eran discapacitados o que simplemente no entraban en los planes de la construcción de un "hombre nuevo".

Vale la pena mencionar los peores "democidios" en términos proporcionales. El primer lugar se lo lleva el dictador camboyano **Pol Pot**, quien en sólo cuatro años (entre 1975 y 1979) mató a un tercio de la población de su país. En un nada honroso segundo lugar le sigue la masacre ocurrida en 1994 entre Tutsies y Hutus y que significó la pérdida del 14% de la población de Ruanda (esta masacre no está contemplada en las estadísticas de **Rummel**). Entre 1909 y 1918, los

turcos mataron al 9% de su población de origen armenio.

Cabe la pena destacar que, aparte de los 170 millones, perecieron otros 34.4 millones más durante el siglo XX producto de las guerras entre Estados y conflictos internos como las revoluciones. Así, entre los asesinatos intencionales de los Estados y las guerras del siglo pasado, murieron más de 200 millones de seres humanos. No por nada, el ilustre historiador **Eric Hobsbawm** argumentó que el siglo pasado fue el más sangriento en la historia de la humanidad.

Twitter: @leozuckermann

Los asesinatos en masa se hicieron con un motivo fundamentalmente económico... durante el siglo XX la principal razón para que el Estado matara tuvo que ver con la supuesta construcción de nuevos órdenes sociales.

Página 2

de



Fecha Sección Página 15.06.2017 Primera-Nacional 12



## Objetivo: desestabilizar la CDMX... y la UNAM

Considerar a todo el Paseo de la Reforma como un monumento histórico en sí mismo es un poco ridículo.

PRD por el control de la Ciudad de Méxi- si en términos de movilidad y urbanismo, co. En esa lucha se inscribe el intento de el Metrobús es la mejor solución, pero esa suspensión de las obras de la Línea 7 del es otra discusión. Metrobús.

Desde las elecciones del 2015, Morena y sus grupos cercanos han impulsado una y otra vez el bloqueo de prácticamente todas las obras proyectadas por el gobierno de **Miguel Angel Mancera**. En algunos casos han tenido éxito, como en el corredor cultural y comercial de avenida Chapultepec y en otros no, como en los túneles de avenida Mixcoac. Pero en todos los casos lo han intentado, en muchas ocasiones buscando ONG's a modo o con grupos de vecinos que casi nunca son de la zona afectada por esas obras. El intento es obvio: maniatar y desestabilizar al gobierno capitalino.

La decisión de bloquear los trabajos de la Línea 7 se inscriben plenamente en ese contexto. Considerar a todo el Paseo de la Reforma como un monumento histórico en sí mismo es un poco ridículo, tomando en cuenta, además, que se han realizado innumerables modificaciones de la propia avenida, una de las más radicales fue el extraño camellón con picos construido durante la administración de López Obrador (sin olvidar el agravio que significó para toda la zona el plantón realizado por el propio Andrés Manuel en esa avenida semanas después de las elecciones que requiere, por su misma condición, de del 2006). La obra tenía permisos del INBA grandes obras para hacerla más habitable

no de los principales enfren- Historia, se cuidó que no tuviera afectatamientos políticos que ya ciones a las áreas verdes y constituye un tenemos hoy, pero que se impulso a algo que tendría que ser, no agudizará en los próximos siempre lo es, una prioridad: el transporte meses, es el de Morena y el público en la ciudad. No sé, no es mi tema,

> En los hechos estamos ante una obra ya muy avanzada, que tenía sus permisos y apoyos en orden, que se considera que mejorará la vialidad y el transporte en una zona clave en términos empresariales, laborales y turísticos de la Ciudad de México que termina siendo bloqueada por un juez federal, Fernando Silva García, quien ya se ha caracterizado por una serie de resoluciones por lo menos extrañas, y casi siempre simpatizando con causas de Morena. Fue el juez del caso Ficrea; el que declaró inconstitucional la ley de movilidad que especificaba que cuando se dieran marchas o bloqueos se debía avisar a las autoridad con 48 horas de anticipación; el que otorgó un amparo contra MVS en el tema del despido de Carmen Aristegui; el mismo juez que declaró inconstitucionales las fotomultas en la CDMX. En fin, tiene razón Mancera cuando dice que hay intereses políticos en la polémica sentencia y que las obras continuarán con los

respaldos legales que se requieran.

Lo que llama la atención es esa forma de hacer política y el daño que se termina haciendo a la ciudadanía en una de las ciudades más grandes del mundo y y del Instituto Nacional de Antropología e para todos. Cuando se pone por encima de eso el interés político de corto plazo, es



Página 1 de \$ 41910.00 Tam: 381 cm2

CP.



Fecha	Sección	Página
15.06.2017	Primera-Nacional	12

#### una mala noticia para todos.

#### CALENTAR LA UNAM

Otra de las tentaciones favoritas de algunos operadores políticos ha sido la de provocar conflictos al interior de las grandes universidades del país, en especial la UNAM, para aprovecharse de ellos en su favor o para dañar a sus adversarios. Viene ocurriendo en cada proceso electoral desde los años 60. Ahora se quiere explotar "la noticia" de que en el último mes y medio "han sido asesinados tres jóvenes" dentro de Ciudad Universitaria, lo que, además de falso (son esas noticias que se construyen a partir de medias verdades), es un evidente intento de desestabilizar a la Universidad Nacional.

Ocurre precisamente cuando exrector **José Narro** es uno de los más viables

y cuando su sucesor, Enrique Graue, ha relativo a la propaganda, propuso hasta la decidido combatir el narcomenudeo y fortalecer la seguridad de la comunidad universitaria. Calentar la UNAM es una forma calumnien a los adversarios, así como la de mover a la base universitaria de Morena en la universidad. Es demasiado obvio.

#### LA REFORMA DE SINALOA

El gobernador de Sinaloa, Quirino Ordaz envió al Congreso estatal una propuesta de reforma en la que propone la reducción de los tiempos de las campañas electorales, en el caso de la gubernatura las reduce de 60 a 45 días, y las campañas para diputados locales, presidentes municipales, síndicos y regidores se reduce de 60 días a 35.

Con ello los recursos entregados a los partidos disminuirían significativamente. Propuso, además, que las prerrogativas a los partidos se reduzcan un 35 por ciento

aspirantes a una candidatura presidencial los años en que no haya elecciones. En lo anulación de la elección en caso de que la misma se caracterice por expresiones que prohibición de espectaculares en transporte público.

> Hace unas semanas mandó una iniciativa para reducir el número de diputados locales de los actuales 40 a 27 y rebajar a la mitad los regidores municipales. Habrá que ver qué hace el congreso sinaloense.

Una tentación de algunos operadores políticos ha sido la de provocar conflictos al interior de las universidades.

Página 2

de



Fecha Sección Página 15.06.2017 Primera-Nacional 4



## Fobia de AMLO y el PRI a la segunda vuelta

lvídese de la segunda vuelta en las elecciones presidenciales de 2018. No le conviene ni al PRI ni a Andrés Manuel López Obrador. Unos y otros anteponen sus intereses de partido y de grupo a los requerimientos del país.

No le hace que el modelo actual de elecciones se haya agotado. Tampoco que, en el mejor de los casos, el próximo Presidente de México llegue con alrededor de 30 por ciento de los votos.

Un riesgo para la gobernanza reconocido por el mismísimo **Manlio Fabio Beltrones**.

Abordamos al sénador **Emilio Gamboa** en el llamado Patio del Federalismo para preguntarle sobre el tema.

¿Segunda vuelta?, cuestionamos. "No hay tiempo. El plazo se venció el 31 de mayo", respondió el coordinador de los senadores del PRI.

- $-\dot{c}$ Y la gobernanza?, insistimos.
- -Gobiernos de coalición.

El compañero **Adrián Trejo** repitió lo que acababa de pedir **Armando Ríos Piter**: una reforma constitucional para superar el impedimento de hacer modificaciones a la Ley Electoral, tres meses antes del inicio del proceso. El año electoral arranca en los primeros diez días de septiembre. "Bastaría esa reforma para brincar esos tres meses", dijo *El Jaguar*.

Pero **Gamboa** evadió: "No hay condiciones en el Senado para una reforma constitucional".

Peor estuvieron los de PT-Morena. "No vamos a permitir (la segunda vuelta.) Es como un nuevo desafuero contra **López Obrador**. El propósito es parar a **López Obrador**", dijo el senador **Miguel Barbosa**.

Hablaba como si todo debiese girar alrededor de **Andrés Manuel**; como si el presidente de Morena fuese más importante que México y sus requerimientos; como si fuese un sacrilegio pedir que el sucesor de **Peña** tenga el apoyo de 50 por ciento más uno de los votantes. ¿No que tienen el apoyo de la mayoría de los mexicanos? ¿Qué mejor manera de demostrarlo si no es en las urnas? Eso déjenselo al PRI.

Tuve la experiencia de vivir en Francia durante el gobierno de la Cohabitación. Un presidente socialista, **François Mitterrand**, y un primer ministro conservador y gaullista, **Jacques Chirac**.

El socialista se mantenía como el jefe de las Fuerzas Arma-



Página 1 de 2 \$ 44770.00 Tam: 407 cm2

Continúa en siguiente hoja



Fecha	Sección	Página
15.06.2017	Primera-Nacional	4

das y de la diplomacia francesa. La derecha integraba y dirigía el gobierno. No hubo ni el menor asomo de crisis. La economía de 300 árboles y, por lo menos ahora, trayectos cuyo tiempo se se sostuvo, la moneda permaneció estable. El país en armonía.

La fuerza de las instituciones.

■ Sigue la mata dando con los exgobernadores. **Rafael Herrera** logía e Historia tardó tanto tiempo en protestar por la obra. Piedra, primo hermano del exgobernador de Durango Jorge Herrera Caldera y su principal operador, fue detenido y entambado por presunto fraude. La detención se hizo en la ciudad de Guadalajara por elementos de la Policía de Jalisco, quienes lo entregaron a sus homólogos de Durango.

El "primo incómodo" fue trasladado de inmediato a su estado para ponerlo a disposición de un juez y en cumplimiento de una vimento en la histórica avenida Campos Elíseos para dar paso a orden de aprehensión.

nos dijeron que el también empresario cobraba en la nómina de su primo alrededor de diez millones de pesos, distribuía dinero entre los partidos políticos y era el encargado de entregar los famosos "chayotes" a comunicadores.

pesos el pago que de manera "irregular" hizo a las empresas Comunicación Trascendente e Iso Diseño. Es socio de las dos.

El funcionario dijo también que hay denuncias en la Secretaría de Finanzas y Administración relacionadas con él. Las investigaciones arrojaron datos de 214 operaciones por un monto de más de 72 millones de pesos en 2006.

■ Nunca me gustó el proyecto del Metrobús en Reforma. Siento que le dieron en la madre a la avenida más bella, no sólo de la dice que esta línea del Metrobús va a beneficiar a 130 mil usua-Ciudad de México, sino de todo el país.

Tampoco entendí por qué se les permitió a las autoridades construcción, ha puesto patas pa ´rriba, no sólo esa avenida, sino vamos a querer usarlo. las zonas aledañas.

Más embotellamiento. más tráfico, más contaminación. Tala

Tampoco entiendo por qué el Instituto Nacional de Antropo-

El juez que ordenó suspender los trabajos, Fernando Silva, argumentó que el INAH dice que tanto Paseo de la Reforma como el Bosque de Chapultepec son monumentos históricos.

El GCDMX se defiende y repite que ni se tocan monumentos ni se afecta el Bosque.

Francamente no me imagino a los parisinos levantando el pavehículos de transporte público. Son extremadamente cuidadosos Fuentes cercanas al gobierno panista de **José Rosas Aispuro** con la ciudad que, dijo **Enrique de Borbón**. "bien vale una misa".

> Lo que rebasa el entendimiento es que los trabajos hayan sido suspendidos ocho meses después de iniciados, y cuando ya hay un avance de 40 por ciento.

EL contrato con el consorcio constructor es de mil 98 millones El titular de la Conserjería de Asuntos Jurídicos del gobierno de pesos. Los trabajos deben quedar concluidos el 15 de octubre de Durango, Galdino Torrecillas, calculó en 24 millones 70 mil de este año. Pero eso no va a suceder. La suspensión de los trabajos puede durar de uno a dos meses, nos dijo Manuel Granados, consejero jurídico del Gobierno de la Ciudad de México.

> Entiendo que la ciudad debe enfrentar el grave problema de la movilidad. Por experiencia sé que el mejor remedio es un transporte público eficiente.

> Entiendo a la senadora Dolores Padierna cuando defiende el proyecto estrella de Miguel Mancera. La entiendo cuando rios de autobuses muy contaminantes.

Pero en lo que mejor la entiendo es cuando dice que en la capitalinas poner en marcha ese proyecto que, en su fase de medida en que tengamos un transporte público de calidad todos

¿Lo tenemos?

Página 2



Fecha	Sección	Página
15.06.2017	Primera-Opinión	15



Desarrollo. Cada estado crece de acuerdo con las capacidades de sus gobernantes. Para Tlaxcala, por ejemplo. 2017 representa el año en el que llegaron las primeras escaleras eléctricas, gracias a un lujoso centro comercial. Polo opuesto es Hidalgo, gobernado por Omar Fayad, quien apuntala una estrategia de desarrollo económico encaminada a proyectar a las empresas hidalguenses nacional e internacionalmente. El mandatario tuvo un encuentro con el Grupo Aeroportuario de la Ciudad de México, que construye el Nuevo Aeropuerto. Con calidad, competitividad y compromiso como sello de la entidad, el futuro se ve boyante.

Juegan con fuego. Si algo nos ha enseñado la historia de la política nacional es que incendiar a la UNAM es relativamente fácil, pero apagar el siniestro siempre resulta muy costoso. Quizá las mismas fuerzas oscuras de siempre, o las nuevas versiones de lo mismo, se han esforzado en generar miedo dentro de esa universidad. "Tres muertes en 40 días" es un mensaje que —a pesar de lo que ocurre todos los días en el país—busca provocar a una comunidad de por sí crítica y participativa. Desde cierta oficina de la colonia Doctores se ha difundido la versión—que no corresponde con lo que señalan las evidencias periciales—de que los tres jóvenes fallecidos fueron asesinados. Con intención de crear incendios sociales rumbo al año que viene, o por cualquier otra razón, dichas fuerzas oscuras insisten en jugar con fuego.

Renovarse o morir. El sistema político mexicano presenta señales de debilitamiento extremas. Corroído por las corruptelas y las trampas electorales, perdió confiabilidad. Hay quien lo quiere corregir.

Armando Ríos Piter, senador independiente por Guerrero, presentó una iniciativa de reforma a la Constitución para incluir la segunda vuelta en la elección presidencial. Los comicios en el Estado de México, Coahuila. Veracruz y Nayarit evidenciaron que el modelo político no está siendo lo suficientemente sólido para garantizar representatividad, credibilidad y gobernabilidad, apuntó. Ante un modelo agonizante, lo que falta es aire fresco, ideas renovadoras como ésta.



Página 1 de 2 \$ 26400.00 Tam: 240 cm2

Continúa en siguiente hoja



Fecha	Sección	Página
15.06.2017	Primera-Opinión	15

Tema candente. Los senadores dan la espalda a los asuntos que requieren de urgente solución, cuando se trata de atender iniciativas de ley que realmente beneficien al país y a la ciudadanía. Acaban de pasar los comicios para gobernador en tres estados y todos los partidos en contienda alegan ser merecedores de la victoria, haciendo completamente a un lado al árbitro electoral. El dirigente del Partido Sinaloense, Héctor Melesio Cuén Ojeda, asume la solución y trae al caso que la organización que encabeza presentó, en septiembre de 2014, una iniciativa de ley para dar cauce a la segunda vuelta electoral que dé legitimidad al proceso, con la reflexión del votante, pero como tantas otras fue a parar a la congeladora del Legislativo. Es más importante la etapa postelectoral, que da pauta al escándalo y que es lo que vale en un país donde se desdeña la democracia electoral.

De mal en peor. Ahora resulta que el gobierno de Jaime Rodríguez El Bronco planteó una iniciativa para obligar a los vehículos foráneos que circulan en Nuevo León a registrarse ante el Instituto de Control Vehicular. La inicia-

tiva propone el pago de un permiso mensual de 302 pesos para que los autos con placas que no son de la entidad puedan circular 30 días. Negociado: en el estado circulan 140 mil vehículos con placas foráneas. Descarta el gobierno que la medida tenga fines recaudatorios, pero nadie lo cree. Se gana la impopularidad de la gente y sueña con ser presidenciable. Iluso.

Página 2

de



Fecha Sección Página 15.06.2017 Nacional 48







## **Andrés Manuel** el puro

Andrés Manuel López Obrador dos, como el PT, serían indultados. relevante, la campaña sucia que pasó la factura al PRD porque su candidato a la gubernatura del Es-ya comenzó, López Obrador reclutado de México, Juan Zepeda, no tará perredistas y líderes socia- mode Gómez cuando era alcaldesa declinó a favor de Delfina Gómez, les en todo el país, sin meterse al en Texcoco, no le quitó puntos, de candidata de Morena. Zepeda y el pantano donde chapalean sus di-acuerdo con sus estrategas, pero PRD sí les hicieron daño. Los merigentes. Es una decisión principis-frenó su avance ante el priista Aldios de comunicación le abrieron ta, aunque maniquea, sobre cómo fredo del Mazo. La campaña con sus puertas y en un instante se con- ve el panorama político y electo- el instrumento útil de Eva Cadevirtió en la sensación de la cam-ral, y cómo analizó los resultados na, la candidata a una presidenpaña electoral. Obtuvo un millón de Morena el 4 de junio. Muy bien cia municipal en Veracruz, que en de votos, básicamente de Neza, en el Estado de México, Coahuila un video recibe dinero que decía el municipio donde fue alcalde, y Nayarit, donde su candidato fue era para López Obrador, golpeó la y contribuyó a quitarle electores un factor de la aplastante derrota imagen de honestidad del jefe de a Morena en la zona metropolita- del PRI, y menos bien en Veracruz, Morena, de acuerdo con resultana de la Ciudad de México y el sur donde el impulso de las elecciones dos preliminares sobre el impacto del estado. No se lo perdonó López del año pasado lo mantuvo como electoral de la campaña. Su fuerza Obrador. De mercenario no bajó al tercera fuerza, pero sin la ener-quedó menguada y no fue suficienpartido que lo postuló dos veces a gía de aquél entonces. Aun así, el te para impulsar en el último trala Presidencia, y adelantó que no gran malestar en el país, que se ali-mo a su candidata mexiquense. Un buscará una alianza con el PRD en neaba a favor de los candidatos de

 $que \, \bar{a} \, cambio \, de \, que \, el \, presidente \quad \bar{p}u \tilde{n} ado \, de \, alcal d \hat{a} s \, vera cruzanas.$ Enrique Peña Nieto ordenara a su La pregunta si con el andamiaje que partido que le apoyara con los vo- está mostrando hoy en día López tos suficientes en Aguascalientes Obrador le alcanzará para ganar para que no perdieran el registro la Presidencia, tiene una respuesy las prerrogativas, fue su aliado ta simple: no. táctico en cuanta elección se preuna semanas antes de la elección del 4 de junio, su candidato a go-

bernador en el Estado de México, Óscar González Yáñez, un bon vivant oportunista de la política, la entregó sus pocos votos a Morena. La memoria de López Obrador no su discurso, de que con los impuros 2018, mientras que los arrepenti- en el Estado de México, y no menos

Para la sucesión presidencial que le endilgó el PRI fue kryptonita. la elección presidencial de 2018. Morena, no le alcanzó para ganar López Obrador perdonó al PT, posiciones de gobierno, salvo un

Con sus amarres actuales, López sentó en el último año hasta que, Obrador no tiene el combustible para ir a las elecciones presidenciales con claras posibilidades de ganar. Será una fuerza competitiva, pero no la locomotora que parece cree tener. Por ello debería ser más prudente y menos soberbio. El dinero y las irregularidades durante es longeva sino coyuntural. Sus las campañas no fueron las únicas decisiones aliancistas murieron y razones por las que no alcanzó la nacieron hace dos domingos, bajo gubernatura mexiquense o mejoun criterio purista, teológico como res resultados en Veracruz. Tuvo errores en la organización, como  $no\,emprendería\,la\,marcha\,hacia\,el\ \ la\,falta\,d\,e\,representantes\,de\,casilla$ 

La revelación del llamado diezestudio de Central de Inteligencia Política que publica mensualmente El Financiero, que midelos impactos en los medios, encontró

que la cobertura negativa sobre López Obrador en el mes previo a la elección, se incrementó en 360%.

López Obrador no parece estar analizando con frialdad la variedad de recursos que se utilizaron contra él y Morena en los procesos electorales pasados, aunque su comportamiento luce bipolar en ocasiones. Frente a los negativos que le subían en las dos últimas semanas de mayo, se desbarrancó. No se conoce aún el impacto negativo de su alteración durante la entrevista con Pepe Cárdenas, en Radio Fórmula, con quien se peleó al aire. Más grave aún, en términos de su descontrol emocional, fue la manera como criticó a Carmen Aristegui, en otra entrevista por Internet, por no hacer bien su



Página 1 dρ 78262.00 \$ 78 Tam: 359 cm2

Continúa en siguiente hoja



Fecha	Sección	Página
15.06.2017	Nacional	48

nes discrepan con él?

trabajo. Aristegui es incondicio- No puede negarse a una alianza que el ejército que amasó hasta nal de López Obrador, por lo cual con quienes no piensan como él, ahora no le dará para ganar y que los expertos se preguntan: si auna por el hecho de que no se subortiene que convencer a otros, en leal maltrata, ¿qué será con quiedinen a sus necesidades y deseos. la sociedad política y en la civil, La elección en el estado de Méxique es la mejor alternativa para Ya se está viendo. Los excluye, co lo mostró vulnerable y eliminó el país, pero sin ese purismo con los critica, los insulta. López Obra-la inevitabilidad de que tendrá un tufo totalitario que dejó ver en las dor comete un error que puede papaseo en la campaña presidencial últimas tres semanas de efervesgar el próximo año si no rectifica. del próximo año. Debe entender cencia electoral.

Página 2

de



Fecha Sección Página 15.06.2017 Nacional 46



# Segunda vuelta ciudadana: a la primera

La segunda vuelta en la elección presidencial es indispensable, pero con la obligatoriedad de formar gobiernos de coalición. Sólo así hay un horizonte de gobernabilidad, pues la segunda vuelta en frío no garantiza nada.

En todo caso la discusión es ociosa, pues no hay tiempo para ninguna de las dos.

La Constitución mandata que no se pueden hacer cambios a la legislación electoral 90 antes de iniciado el proceso (Artículo 105). Y ya estamos en ese periodo en que la carta magna prohíbe modificar las leyes en la materia.

Es astuto el planteamiento de cambiar la Constitución para que lo permita, aunque un poco forzado y voluntarista, al estilo *Los relámpagos de agosto* (Vamos a cambiar la Constitución. ¿Por qué? Por improcedente).

Sin embargo es eso lo que quiso proteger el constituyente: que no se modifiquen las leyes electorales al calor de unos comicios.

En todo caso el tema es polémico e interpretativo, y si Morena logra que un tribunal eche abajo esa modificación, ya habrá vencido en esta elección presidencial ocho meses antes de que se realice.

Con el solo hecho de plantear la segunda vuelta para esta elección presidencial, López Obrador ya se hace la víctima y sus adherentes hablan de "un segundo desafuero".

No importa, me dijo un precandidato presidencial del PRI, que haga berrinche y agite en todo el país: peor para él.

El problema está en la discutible constitucionalidad de la reforma por encontrarnos en proceso electoral, que un tribunal puede rechazar, pues lleva dedicatoria.

Sí procede que una vez concluido el proceso electoral se modifique la Constitución para que haya segunda vuelta en la elección presidencial, con la obligatoriedad de formar gobiernos de coalición en caso de que nadie obtenga la mayoría en el Congreso (42 por ciento). A partir de la elección de 2024.

Vayamos a una reforma profunda, como la planteó Beltrones, y no a una sobre las rodillas que podría hacer presidente a López Obrador a consecuencia de un fallido segundo desafuero.

A López hay que ganarle a la buena, como ha ocurrido hasta ahora. Y desde luego que se puede.

Este cambio constitucional se debió hacer hace varios meses atrás, sin torturar a la Constitución. Pero en ninguno de los grandes partidos hubo el consenso interno suficiente como para acometer esta tarea.

Ni PRI ni PAN ni PRD empujaron con fuerza para el Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 61912.00 Tam: 284 cm2



Fecha	Sección	Página
15.06.2017	Nacional	46

cambio constitucional que nos llevaría a la segunda vuelta con gobiernos de coalición, y ahora se muerden las uñas porque el ganador puede ser el abanderado del populismo autoritario.

El daño ya está hecho y no hay que hacerlo más grande.

Lo que procede, para esta elección, es hacer la segunda vuelta en la primera: votar con el cerebro y no con el corazón.

El candidato de las fuerzas liberales que vaya arriba en las encuestas debe ser el que capitalice el voto de rechazo a la regresión populista, estatista y opresora de libertades, que ya tiene su abanderado.

La palabra la tiene la ciudadanía, pues los partidos no quisieron la segunda vuelta con gobiernos de coalición para estos comicios presidenciales. Todos se pensaron ganadores en solitario.

Se equivocaron, y la segunda vuelta la deberá hacer el propio electorado, noqueando a la primera.

Y con plena conciencia de que ni así el perdedor va a aceptar el resultado. Ni en primera ni en segunda ni en quinta vuelta, porque no es demócrata. Pero no es lo mismo ganarle por medio punto que por ocho.

Página 2

de



Fecha Sección Página 15.06.2017 Política y Sociedad pp-45

FND, ¿migración fallida? Alberto Aguirre



## FND, ¿migración fallida?

l Congreso de la Unión modificó el nombre y el mandato de la Financiera Rural. En enero del 2014, el expresidente del Consejo Nacional Agropecuario, Juan Carlos Cortés, aceptó la invitación del entonces secretario de Hacienda, Luis Videgaray, para asumir la dirección general de esa institución. Sería —de acuerdo con lo revelado posteriormente por el empresario— un periodo de dos años, con tres metas específicas, a saber: incrementar la colocación de crédito en el sector agroalimentario y reducir las tasas de interés.

"Existía una amplia incertidumbre sobre la posibilidad de lograrlas y además de hacerlo de manera viable", reconoció Cortés en una carta de despedida, "sin caer en las situaciones negativas que otras instituciones orientadas a este sector habían presentado en el pasado".

Con 492,000 pequeños y medianos productores de campo en su cartera y una colocación de 62,973 millones de pesos, la FND (Financiera Nacional de Desarrollo Agropecuario, Rural, Forestal y Pesquero) vivió un relevo directo hace cinco meses, con la llegada de **Mario Zamora Gastélum**. El relevo ha ralentizado la transformación tecnológica de la institución, en curso desde hace dos años.

La renovación de los equipos —1,800 PC y 2,000 terminales telefónicas— era apenas una pequeña fracción de un ambicioso programa de modernización que incluye el rediseño de procesos y la migración de su *core* bancario, que actualmente exige una elevada carga económica y de gestión.

Originalmente, el proyecto estuvo a cargo de **Mauro Díaz Domínguez**, quien desde el sexenio anterior había ocupado la dirección adjunta de Planeación Estratégica, Análisis Sectorial y Tecnología de la Información, pero se opuso a la migración de los sistemas implementados hace casi 20 años, a pesar de disponer de 25 millones de dólares provenientes del Banco Mundial.

Hace 18 meses, el entonces director de FND y el director del Banco Mundial para México y Colombia, **Gerardo Corrochano**, suscribieron el contrato en Palacio Nacional, con el subsecretario **Fernando Aportela** y el vicepresidente del BM para América Latina, **Jorge Familiar**, como testigos.

La línea de crédito, por 400 millones de dólares, serviría para expandir la oferta crediticia de la institución. Pero 25 millones de dólares serían destinados a la transformación tecnológica de la FND. Esta cantidad —sugirió la institución otorgante del préstamo 8555—

MX— debería destinarse a cubrir los servicios de consultoría para el diseño de un "modelo óptimo". El 28 de julio del año pasado, el Banco Mundial convocó a las firmas consultoras del ramo a expresar su disposición en prestar los servicios solicitados. Además de una experiencia mínima de cinco años tanto en el sector financiero mexicano, las solicitantes tendrían que evitar rigurosamente "todo conflicto con otros trabajos asignados o con los intereses de las instituciones a que pertenece v sin consideración alguna de cualquier labor futura". Para mejorar sus calificaciones, los concursantes podían formar joint venture con otras firmas o subcontratar servicios.

Héctor Manlio Peña Jiménez y Eikar Meyer Murguía quedaron a cargo del proyecto, por la parte mexicana. La Unidad encargada de implementar el proyecto es la dirección de tecnologías de la información. Sin embargo, fue suspendido por instrucciones de Raúl Enrique Galindo Favela, quien entonces Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 62304.00 Tam: 352 cm2



Fecha	Sección	Página
15.06.2017	Política y Sociedad	pp-45

se desempeñaba como director adjunto de Finanzas y Operaciones de la FND.

Hace tres meses, tras una carta de extrañamiento del BM, nuevamente fue lanzada la convocatoria para la migración del core bancario de FND. De entrada, la firma seleccionada deberá realizar un diagnóstico de los procesos con los que opera la institución. Entre los ejecutivos de las entidades financieras dedicadas al desarrollo, esta historia recuerda lo ocurrido con el core bancario adaptado por Bansefi tras la reforma a la Ley de Ahorro y Crédito Popular, en el sexenio foxista. Aquella ocasión, el gobierno federal erogó 1,000 millones de pesos; ahora están disponibles los fondos del Banco Mundial.

La transformación tecnológica de FND, en ascuas. Este proyecto estraté-

gico y prioritario ha quedado atrapado entre la burocracia estilo "pollo feliz" y los afanes protagonistas de la nueva administración.

#### EFECTOS SECUNDARIOS

AFÓNICOS. Al igual que sus jefes, los voceros de los exgobernadores perseguidos por el peñismo deberán responder por sus acciones ante la justicia: ayer, en Guadalajara fue detenido **Rafael Herrera Piedra**, primo hermano del exmandatario priista **Jorge Herrera Caldera**, y pieza clave de la comunicación gubernamental en Durango durante una década. Es el tercer encargado de estas áreas vinculado a proceso. **Jorge Domene**, exvocero de **Rodrigo Medina** en Nuevo León, y **Gina Domínguez**, exdirectora de comunicación social del gobierno veracruzano, también enfrentan cargos, por presuntos delitos patrimoniales.

Página 2

de



Fecha	Sección	Página
15.06.2017	Nación	2



#### Delincuente de cuello blanco

El dueño del monopolio gasero SONI, y propietario del Banco del Bajío, les hà dicho a sus gerentes que la competencia le cierra una puerta, pero que él abre tres más grandes y con más capacidad. Obviamente para seguir haciendo las trapacerías que inició hace más de 20 años. Por cierto, la última que acaba de hacer: SONI Gas convenció a Global Gas, Regio Gas y a otros grupos gaseros de que hicieran un pull de compras con Pemex Gas y negociaron 350 mil toneladas mensuales para no importar, a cambio de que el director de TRI-PEMEX, por instrucciones directas del director de Pemex Gas, les ofreciera un precio de ganga de DUMPING, dándoles un descuento de más de tres pesos por kilo, y todo lo anterior recae en un grave quebranto en perjuicio de la empresa productiva del Estado, por varios miles de millones de pesos mensuales, yconese supermargen, el grupo SONI y sus nuevos socios intentan quebrar a sus competidores brindándoles grandes descuentos a los consumidores. Los demás empresarios gaseros se preguntan que si no hay una autoridad que le ponga un hasta aquí a este delincuente de cuello blanco. ¿Será?



#### "A chillar a su casa"

Quien ya mandó a todos los inconformes con los resultados electorales "a chillar a

su casa" fue la senadora del PRI, Yolanda de la Torre, quien al intentar detener la discusión en torno a las presuntas irregularidades registradas en los procesos electorales de Coahuila y el Estado de México, señaló: "El que ganó, ganó, y el que perdió, que se vaya a chillar a su casa". Situación que no fue bien vista por sus pares de otros partidos políticos, quienes a pesar de que se discutía otro tema, insistieron en el electoral. ¿Será?



#### Candidato a la altura

Ante el incremento de la inseguridad en el municipio de Benito Juárez, en Quintana

Roo, nos cuentan que se está proponiendo a un peso completo. Se trata del coronel **Darwin Puc Acosta**, quien no sólo ha sido agregado militar y de Defensa Adjunto en la Embajada de México en Estados Unidos, sino que ha realizado actividades logísticas en Sinaloa, Chihuahua, Guerrero, Michoacán, Durango, Chiapas y Guanajuato, entre otras entidades. Ha sido subjefe del Estado Mayor Presidencial de la 33 Zona Militar de Campeche. Es egresado del Heroico Colegio Militar y, además, cuenta con estudios de maestría en Administración Naval. ¿Será?



Página 1 de 1 \$ 25536.00 Tam: 168 cm2



Fecha	Sección	Página
15.06.2017	Primera	2

## **Rozones**

### A la derecha y a la izquierda de AMLO

para los fijados, chequen quiénes estuvieron ayer a cada lado de AMLO durante la reunión en la que Morena revisó avances de su plan de desarrollo. A la derecha, el estratega **Esteban Moctezuma.** y a la izquierda, la delegada en Tlalpan **Claudia Sheinbaum**, quien está más que apuntada para la candidatura a jefa de gobierno. Ah.... Sólo que **Sheinbaum** estaba ahí en horario laboral.

### Barbosa refuta segunda vuelta

esde el bloque PT-Morena, el senador **Miguel Barbosa** rechazó la idea del PAN para implementar la segunda vuelta electoral en 2018. Para el experimentado legislador eso sería inconstitucional porque la ley marca que las reformas en la materia deben aprobarse 90 días antes del inicio del calendario, que es a principios de septiembre; o sea, ya no hay tiempo, por lo cual sospecha que el fondo del asunto es tratar de parar a AMLO.

#### ... Y también Zamora

esde el tricolor también fustigan a **Ricardo Anaya** con su propuesta de segunda vuelta luego del fracaso en Coahuila y Edomex. El senador **Arturo Zamora** confronta con el argumento de que los azules se han negado a los gobiernos de coalición y por ello crean una cortina de humo para desviar la atención de sus malas cuentas electorales y las broncas que trae Anaya en su propia casa.

### Arriola le pone corazón

un año del programa Código Infarto, el IMSS, de **Mikel Arriola**, ha logrado reducir la mortalidad por males cardiovasculares y alcanzar la meta promedio de países de la OCDE. Antes de este plan —que consiste en atención en los primeros 30 minutos de los síntomas— los decesos por infarto agudo eran de 26% y actualmente son de 8%, similar a los de Inglaterra, España, Portugal y Bélgica. Eso sí es ponerle corazón al servicio público.

### Apuntalan ley de seguridad

n su calidad de presidentes de las comisiones de Gobernación, Puntos Constitucionales y Seguridad Pública, los senadores priistas Cristina Díaz. Enrique Burgos y Ernesto Gándara, trabajan con diputados en la Ley de Seguridad Interior, informó el coordinador del tricolor, Emilio Gamboa; esto con la finalidad de que una vez aprobado en San Lázaro y llegue al Senado se agilice el dictamen.

La dos

WENTONIA

VANCONIA

La dos

WENTONIA

VANCONIA

La dos

WENTONIA

La dos

WE

Página 1 de 2 \$ 34272.00 Tam: 238 cm2

Continúa en siguiente hoja



FL-	0	Déi
Fecha	Sección	Página
15.06.2017	Primera	2

### Acierta ALDF en reparto de curules

n medio de la polémica sobre el reparto de curules para el primer Congreso de la ciudad en 2018, el líder de la ALDF, **Leonel Luna.** precisó que no erró al definir que ningún partido podrá tener más de 33 escaños, esto porque la Carta Magna indica que el máximo posible, sumando de mayoría y pluris, serán 40, y la Corte sostiene que el tope sería igual al número de distritos. Al definir 33 quedó bien con ambas. ¡Salomónico!

#### Piedritas a Barrales

ero y van dos. De nueva cuenta el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación dejó a los órganos internos del PRD resolver si **Alejandra Barrales** viola los estatutos al ser presidenta del partido y senadora al mismo tiempo. Por lo que se ve, los compinches de **Carlos Sotelo** tendrán que ingeniárselas de otra manera si quieren ponerle piedritas a la perredista, porque el TEPJF ya los bateó.

Página 2

de



Fecha	Sección	Página
15.06.2017	Opinión	3



#### El plan "A"

Margarita Zavala dará la pelea en casa.

Su plan "A" es ser candidata presidencial del PAN, no candidata independiente ni buscar una alianza. En plena gira nacional, la ex primera dama habló con Crónica.

Fue enfática al decir que una decisión del tamaño de ir en alianza con el PRD en la presidencial del 2018 Extrañas coincidencias no se puede dar de manera unipersonal, léase sólo El Partido Revolucionario Institucional y Morena, Ricardo Anaya, y sin discusión previa.

Hay que escuchar la opinión de todos, incluyen- importante. do, claro, la de la propia Margarita y sus simpatizantes en el interior del partido.

Ya sabemos que el proyecto de esa amplia alianza opositora no es de las simpatías de su grupo.

#### Para julio

Hay que darle tiempo al tiempo.

Para que los ánimos, hoy encendidos por la competencia electoral, se apacigüen, el periodo extraordinaria de sesiones, pactado para después de los comicios, se agendará en julio, dijo el senador Emilio Gamboa.

#### Lo que no significa que el trabajo legislativo esté detenido.

Los senadores priistas Cristina Díaz, Enrique Burgos y Ernesto Gándara, presidentes de comisiones, trabajan ya con los diputados que elaboran la Ley de Seguridad Interior, su procesamiento sea más ágil.

#### Los desplazados

La decisión del rector Enrique Graue de combatir dentro de las instalaciones de la UNAM negocios como la venta de alcohol y mariguana, afecta intereses enquistados.

Al sentirse desplazados de esos espacios, hoy intentan ajustar cuentas diciendo que en el interior de la casa de estudios hay una crisis de seguridad.

#### Eso es falso, asegura Rectoría.

La actividad académica se desarrolla con normalidad. Lo demás es parte de una campaña de gente a la que le dolió perder un negocio.

tan alejados en casi todo, tienen una coincidencia

Ambos rechazan la segunda vuelta en la elección presidencial. No es una coincidencia ideológica, sino aritmética.

#### Sus dirigentes se pusieron a hacer sumas y multiplicaciones y vieron venir una avalancha.

El PRI vio con claridad en las recientes elecciones estatales que no le convenía, y Morena sabe que si queda en primer lugar en la primera vuelta se les dejarán venir en bola todos los partidos.

Por eso mejor no, nada de segunda vuelta.

#### Negociación adelantada

En el marco de la inminente renegociación del TLC, habrá una reunión tripartida de los secretarios de Agricultura de México, Canadá y Estados Unidos

#### La cita es en Georgia, a donde se dirige José Calzada, titular de la Sagarpa.

Es buena noticia que funcionarios de los tres países mantengan abierta la comunicación y que no se hayan agazapado a la espera de los acontecimientos. México busca fortalecer la posición de los produc-

tos y productores mexicanos ante el proceso de modernización del acuerdo comercial.

pepegrillocronica@gmail.com



Página 1 de 1 \$ 26724.00 Tam: 204 cm2



Fecha Sección Página 15.06.2017 Primera pp-3

LOS MALOSOS

• iUff..! Manual para uso de la fuerza de la Policia Federal, en visperas del 2018

# LOS MALOSOS

#### ¡UFF..! MANUAL PARA USO DE LA FUERZA DE LA POLICÍA FEDERAL, EN VÍSPERAS DEL 2018



Más de un sospechosista levantará la voz por el Protocolo de Actuación sobre el Uso de la Fuerza de la Policía Federal de **Manelich Castilla Craviotto**, una especie de manual para actuar contra ciudadanos en comisión de cualquier tipo de delito fede-

ral, desde crimen organizado hasta la obstrucción a vías de comunicación, vandalismo y tooodo lo que se tolera en manifestaciones.

En Puebla le costó la Secretaría de Seguridad Pública a **Facundo Rosas Rosas**, con el uso de balas de goma en Chalchihuapan, donde murió el joven **José Luis Tehuatlie**, en un desalojo, en julio del 2014, a pesar de ser un método de uso de la fuerza avalado por la CNDH. Y ahora, en vísperas de iniciar el periodo electoral del 2018, ló que no se va a decir.

Ese campo minado lo han caminado de puntitas las autoridades para reglamentarlo; de hecho, la Asamblea Legislativa del DF de **Manuel Granados** retrocedió, pero esta vez lo toma por los cuernos el precandida... perdón, el secretario de Gobernación, **Miguel Ángel Osorio Chong**, y uno de los aspirantes a la fiscalía general, el titular de la CNS, **Renato Sales Heredia**.

#### JUAN ZEPEDA DICE QUE NO JUGARÁ LAS CONTRAS A MANCERA EN LA PRESIDENCIAL (MMM...)



A pesar de que **Juan Zepeda Hernández** no menciona, ni en corto, a **Alejandra Barrales Magdaleno** y a **Miguel Ángel Mancera Espinosa**, comentan a este espacio de su oficina que NO le jugará al jefe de Gobierno las contras en la candidatura

presidencial.

El plan del ex candidato del PRD al Estado de México es consolidar al partido desde la cúpula y seguir avanzando, aunque se le ve de gira, por todos lados, "muy animado"... para lo que se ofrezca.

No es para menos; desde el famoso Chuchinero y la 'Expofraude' en el 2008, denunciado por **Alejandro Encinas** contra el grupo de **Jesús Ortega** -tan solo en el 2008, el PRD pasó por **Leonel Cota, Graco Ramírez, Raymundo Cárdenas, Guadalupe Acosta y <b>Ortega**-, la continuidad de lo mismo con **Jesús Zambrano**, la desafortunada presidencia de **Carlos Navarrete** con los **Abarca** de Iguala, sigue...

El pandemónium armado contra **Agustín Basave Benítez** por las alianzas que al final del día fueron un acierto, y la impostura de **Alejandra Barra-les** que detonó la fuga de senadores a Morena y como independientes, son 9 años en que el sol azteca es un barril de pólvora.

#### MARCHAS A UN MES DEL ASESINATO DE JAVIER VALDEZ EN SINALOA DE QUIRINO ORDAZ



Las principales ciudades de Sinaloa recordarán hoy a **Javier Valdez Cárdenas** en marchas por las principales avenidas de Culiacán, Los Mochis, Mazatlán, Guasave y Guamúchil, a un mes del asesinato del periodista en la capital de estado.

Y de la investigación ni pregunte; se encuentra en manos de la PGR de **Raúl Cervantes Andrade** y del titular de la Feadle, **Ricardo Sánchez Pérez** del Pozo, quien una semana atrás dejó plantada, en San Lázaro, a la Comisión para Agresiones a Periodistas de la Cámara de Diputados, que preside **Brenda Velázquez**.

La protesta convocada por el director de Ríodoce, **Ismael Bojórquez**, acumula otro tipo de reclamos, como el asesinato de empresarios, del director del ISSSTE de Mazatlán y la ola de violencia en el estado de **Qui-**

Continúa en siguiente hoja



Página 1 de 2 \$ 23940.00 Tam: 210 cm2



Fecha Sección Página 15.06.2017 Primera pp-3

#### rino Ordaz Coppel.

## EMPLEADOS CONSULARES EN EU, TRATADOS PEOR QUE MIGRANTES



A pesar de atender una crisis de inmigrantes sin precedente a causa de **Donald Trump**, los empleados consulares de México en Estados Unidos recibieron un comunicado desalentador de la Secretaría de Relaciones Exteriores de **Luis Videgaray Caso**.

El personal calificado que no tiene residencia permanente, aún con años de experiencia, tendrá visa de trabajo con caducidad de cinco años, cuando anteriormente no estaban condicionados, esto es, NO son contratados como empleados, sino como prestadores de servicios, y no se les otorga un pasaporte oficial.

El trato raya en discriminación; los empleados del Servicio Exterior Mexicano cotizan en el ISSSTE y tiene derecho a una pensión y, sobre todo, a estabilidad laboral. Todo un caso para el secretario del Trabajo, **Alfonso Navarrete Prida**.

Blog: http://losmalosos.blogspot.mx/ Twitter: http://twitter.com/malosos

Página 2

de

2